

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca, un mes.	1'25 ptas.
Provincias, trimestre.	4'00
Extranjero, franco.	9
Número suelto.	0'05 ptas.
Idem atrasado.	0'25

25 ejemplares, 0'75 céntimos.

PAGO ANTICIPADO.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 10.	1'00 ptas.
En 2.ª	0'50
En 3.ª	0'25
En 4.ª	0'15

Noticias, reclamos y comunicados, 25 céntimos línea del cuerpo 8.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL PORVENIR

Diario republicano

La correspondencia al Director || Oficinas y Talleres, Azafranal, 2 || Teléfono número 10.

OBRAS DE ARTIFICIO

Pasado mañana llegará a Salamanca don Alfonso XIII.

Según las referencias oficiales, pues no conocemos las oficiales, el rey viene a presidir la apertura del curso académico de 1904 a 1905 en esta Universidad. Otros informes hacen suponer que aún siendo constitucional el monarca, aprovecha la ocasión para cerciorarse personalmente de los estragos ocasionados en el establecimiento docente y en algunas aulas, por las balas maússer que privaron de la vida a dos inocentes escolares el tristemente célebre día 2 de Abril de 1903. Estas mismas referencias, de cuya veracidad no respondemos, también dan a entender que el rey oír en audiencia privada a todas las personas que intervinieron en aquellos sucesos y están obligadas a ser veraces, y que don Alfonso, en vista del juicio que forme, indicará a su Gobierno las determinaciones que según su juicio deben tomarse para satisfacer la vindicta pública que está resignada pero no satisfecha.

En esas audiencias se pediría al monarca que indicase a sus ministros den facilidades para que se ceda gratuitamente por el Estado el bronce necenario a fin de erigir en el cementerio de esta ciudad el mausoleo acordado, en memoria de las inocentes víctimas inmoladas aquel aciago día.

Pero hay el propósito de impedir que llegue a los pies del monarca la exposición de los agravios de este pueblo y la súplica de la donación del bronce; y, entre los que ahora se mueven para que se cierre a cal y canto la puerta de la morada regia evitando que penetre en ella la sinceridad, andarán quizás los que en aquellos días luctuosos aventaban todas las protestas violentas y ninguna venganza les parecía bastante dura para corregir las alevosías que ellos mismos pregonaban.

De entre esos elementos que hoy tienen establecida competencia de cortesía, salían los improperios y las amenazas más terribles contra el instituto armado y el actual presidente del Consejo de Ministros; y si el señor Maura decidiese su viaje a Salamanca, serían, seguramente, los que habían de extremar la pleitesía al jefe del Gobierno; porque son también los que están haciendo una Salamanca de guardarropía para presentarla al jefe del Estado, obligándole a llevar concepto erróneo de la realidad.

Don Alfonso, vera lo que ellos quieran que vea; oír a los que ellos quieran que oiga, y resultará que esta ciudad donde tiene la injusticia, el caciquismo y la miseria, asiento de anchurosísima base, es de las más felices de la monarquía española.

Verá gentes bien vestidas y ahitas, porque los miserables estarán acorralados en sus tugurios u oscurecidos en las úl-

timas filas de los curiosos de profesión. Oír ¡vivas! de los que si atisbaran grave riesgo para la institución que el monarca representa vitorearían al sol que alborease y para distinguirse entre los triunfadores, extremarían el furor pidiendo contra lo que se tambaleaba ó caía rigores de muerte. En el Ayuntamiento le hablarán en nombre del pueblo de Salamanca, y allí no estara en ninguna forma la genuina representación de este pueblo, porque apenas si le recibira la tercera parte de sus concejales; en la Diputación le hablarán en nombre de los habitantes de la provincia y sera otra mentira convencional irrespetuosa, porque la mayoría de los diputados provinciales los hacen los diputados a Cortes y en esta provincia las representaciones en Cortes sabe don Juan Sanchez del Campo (a) el de Llen, cómo se adquieren. En la Catedral le hablarán en nombre de Dios acaso algunos que le ofenden mas gravemente que nosotros, tenidos por impíos. En la Universidad podran hablarle en nombre de la ciencia los que hacen de ella profesión y no sacerdocio; y, ni en el Ayuntamiento, ni en la Diputación, ni en la Catedral, ni en la Universidad, ni en los centros obreros, ni en parte alguna, se dira al monarca la verdad porque no hay nadie que corra el riesgo de exponerla llanamente ante los poderosos y ninguno tanto como el rey.

Si se la dijeran, tendrían que empezar confesando que si la mayoría republicana del Ayuntamiento no hubiera pesado razones de sentido político, con otros de respeto y cortesía debidos al Jefe del Estado, llámese como quiera, el recibimiento del primer Magistrado de la nación hubiera tenido menos resonancia que el de cualquier propagandista político, y, con esto y con todo, en un pueblo donde harán creer al rey que tiene partidarios, anda tan extremo el regateo y la miseria entre ellos, que los pocos servidores sinceros que el monarca tiene (alguno, no lo dudamos, vivirá entre nosotros), han tenido que indicar la conveniencia de proveer a la comida y a todos los menesteres indispensables para que su amo y señor no perdiese en Majestad y en salud.

Los que consideran un honor la visita, los que en ella cifran la esperanza de pingües negocios y andan a caza de la presencia mayestática en funciones y espectáculos; los que esperan otras mercedes, corresponden a las complacencias del monarca, haciéndole de inferior condición que a los músicos, que cuando se les lleva a población extraña cuentan con la seguridad de que el transporte, la comida y la bebida y la cama, no ha de serles gravoso.

El convite de los monárquicos a don Alfonso es, como decimos entre nosotros, convite con porra, que se repartió entre el pueblo, que no le invitó y el huésped.

¡Y aún se atreverán a pedirle cruces al joven rey! Si la ruindad y la tacañería tuvieran establecida distinción, ésta y no otra era la que debía colgarles a todos los que las mendigasen, y si don Alfonso se pudiera poner, sin oficiosas interrupciones, al habla con el pueblo, se vencería de que anda tan de capa caída el fervor monárquico en Salamanca, que sin la pasividad de los republicanos, la visita regia se hubiera hecho imposible, como sucedió en Coruña y en otras ciudades, donde lo que parece convicción monárquica, según los informes oficiales, no es otra cosa que espíritu mercantil.

Y no es abono que dé ópimos frutos el que se obtiene de amalgamas de conveniencia y egoísmo. Cuando falta la fe y el entusiasmo, la generosidad y la hidalguía desertan, y no hay institución que perdure sin estos necesarios y esenciales arraigos.

Si gozando del poder, es tan convencional el interés monárquico, medite don Alfonso lo que puede esperar de los que le aclaman con los labios sin tenerle en el corazón.

Su abuela tuvo el consuelo de algunos hombres leales—Novaliches entre ellos,—que en los momentos de desgracia, todo lo sacrificaron a la fe jurada.

Hoy... sería difícil encontrar el duplo de un alma generosa.

El siglo en que estamos lo achica todo, y es el de los milagros, y por milagro de equilibrio se explican cierta estabildades.

DE TODAS PARTES

Centenario

El año que viene se celebrará en Inglaterra el centenario de sir Thomas Brown, célebre filósofo, autor de la obra titulada *Religio medicis*, obra tachada de ateísmo; pero muy conocida de las personas que a esta clase de estudios se aplican.

Con motivo del centenario se inaugurará una estatua del filósofo en Norwich.

Actualmente se exhibe en el hospital de dicha ciudad un esqueleto que se supone que se supone que es el de Brown. La exhibición es considerada por muchos como un acto irrespetuoso para la memoria del filósofo.

El mayor submarino

En Inglaterra se están realizando las pruebas oficiales del submarino A 5, recientemente construido.

Es el mayor barco de esta clase que hasta ahora han botado al agua. Mide 30 metros de eslora, y tiene una velocidad de once nudos y medio por hora.

La tripulación se compone de tres oficiales y nueve marinos.

Perros de moda

Los bull-dog, que estuvieron de moda hace algún tiempo, habían sido desbancados por otras razas del género canino.

Recientemente han vuelto a recobrar su puesto y la estimación que habían logrado entre las damas amantes de los perritos.

Un señor americano acaba de comprar en Londres un bull-dog por la respetable suma de 1.000 libras, esto es, de unos 25.000 francos.

Bueno será advertir que ese bull-dog había ganado el premio en varias Exposiciones caninas.

CRÓNICA

LOS HIJOS DEL PLACER

Fué el domingo pasado cuando se infringió por nuestro higiénico Alcalde la anodina ley del descanso dominical. Los carpinteros, encaramados en el andamio, clavaban y asestaban tablas para construir un arco, bajo el cual ha de pasar don Alfonso, para hacer su entrada triunfal en Salamanca, rodeado del Alcalde y del curialesco secretario de este Ayuntamiento, únicos monárquicos que en el Concejo existen. Abajo, sobre la carretera, otros obreros trabajaban también, conversando en voz baja. Un entierro, uno de esos entierros tan frecuentes aquí, de variados, pasó rápido junto a los costados del arco, y se alejó con su lenta salmodia. Un obrero, encarándose con el compañero que estaba a su vera, dijo, señalando al entierro:

—¡Si le dieran al rey!...

Y el otro, acelerando su frase para descargar un rudo martillazo, contestó:

—¡Ya tiene buenos médicos! El Alcalde, acompañado del secretario llegó para inspeccionar las obras. Los ojos de aquél, somnolientos, recorrieron con mirada de niope, todo el andamiaje. El secretario, rascándose la rubia barba, dirigió breves é imperativas frases a uno de los obreros. Estos, trabajaron entonces con más ahinco.

Una lluvia cernida y menuda golpeó con sordo ruido las hojas de los árboles cercanos. El Alcalde y el secretario buscaron donde guarecerse. Los obreros, de pié en el aéreo andamio, siguieron en su tarea, mientras abajo, unos cuantos comerciantes endomingados, paseaban gozosos su libertad efímera.

Pasó tiempo. El Alcalde y el secretario continuaron en su inspección detenida, sobre la ornamentación con que ha de ser recibida la realeza, olvidándose, claro está, de otras inspecciones higiénicas mandadas por la Alcaldía. Los obreros continuaron trabajando. La tarde comenzó a morir, lentamente.

Uno de los carpinteros, dijo desde la altura en que estaba:

—Allí vienen los hospicianos.

Y a poco, una larga fila de degenerados, con trajes pardos ribeteados de azul, de rostros que tienen la imbecilidad petrificada en el gesto, rodeó la base del arco naciente y monumental, sobre el que se erguían los hijos del trabajo.

Y, aquéllos, los hijos del placer, engendrados en un momento de delirio loco, los hijos nacidos de fortuitos encuentros, deseados por los gozadores, después de pasar bajo el arco naciente, se alejaron hacia su sombría casa, tartamudeando entre sí cosas inverosímiles, que reflejaban en sus rostros tristes y abatidos...

LUIS ROMANO

DE TOROS

La corrida regia

Ya está publicado el tan esperado programa de la corrida regia. Ya todos sabemos que el día 1.º de Octubre se lidiarán (si es que se lidian, que de todo puede ocurrir) por las cuadrillas de *Algabeño* y *Chicuelo*, dos toros de Valle, dos de Clairac y otros dos de Pérez Tabernero. Pero lo que, tal vez, no sepa todo el mundo, es que las localidades son más caras que en las últimas corridas y que el programa está hecho con los pies, por no decir con otra cosa, pues por sabido se calla, que los toros más antiguos deben abrir y cerrar plaza, y, según nos dice la Explotadora, estos serán los que se lidien en segundo término.

Claro es, que el señor Clairac no ha de reclamar su derecho,

puesto que su ganadería es la más antigua, porque para eso y apeser de la indecente novillada de San Mateo, le han adquirido dos toros; pero acuérdesese don Eloy de que ha de haber un maese Langostinos encargado de describir los hechos notables que ocurran en esos días para archivarlos en el Ayuntamiento, y que, como es natural, en esas *langostinescas* crónicas pasará su ganadería a la posteridad como si fuese de reciente creación según lo ha acordado la entendida señora Explotadora, que entiende de toros como yo de decir misa.

Pero á buen seguro que si no entiende de toros, entiende de precio, sin duda por que en la enfermería no tiene de su propiedad todos los enseres que necesita por mandato de la ley y desea adquirirlos ahora á costa de los incautos.

Caras, extraordinariamente, han sido las cuatro corridas de feria, pero lo es mucho más la regia en la que han de lidiarse toros del campo de Salamanca, que como nadie ignora, han adquirido justa y merecida fama de bueyes.

¡Buen juicio formará Don Alfonso de los toros de esta tierra! Si como su padre, se guasea de todo cuanto ve, cuando salga de la corrida dirá á los que le acompañan:

¡Buenos mansos hay en Salamanca! Y en verdad, que si eso dice Don Alfonso, estará en lo cierto.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Díez celebró anoche sesión ordinaria la Corporación municipal.

Asistieron los concejales señores Cachorro, Veira, Villar, Zugarrondo, Durán, Martín Pérez, Rivas, García Tejado, Mirat, García y García, Abarca, Conde, García Polo y Angoso.

Apruébase sin discusión el acta de la sesión anterior.

Se dá lectura al dictamen de la Comisión especial nombrada para informar respecto á las condiciones de las solicitudes al premio Gómez Arias, y como la Comisión consideraba iguales en merecimientos á las jóvenes aspirantes, acordó S. E. proceder á votación para designar la que había de obtener el premio.

Aspiraban al mismo, Isabel Holgado, Valentina Carmen Hernández y Rosario Hernández.

Verificada la votación resultó designada para el premio Gómez Arias, consistente 1096 pesetas, la joven Isabel Holgado, que obtuvo 14 votos y 1 Valentina Carmen Hernández.

Se concedió licencia para ejecutar obras en una finca de su propiedad á doña Vicenta Bonet.

Se acordó quedara ocho días sobre la mesa, un dictamen de la Comisión de obras proponiendo varias reformas en la casa número 10 de la calle de don Francisco Montejo, en atención á manifestaciones del señor Villar y de otros señores concejales, que sospechaban no se representaba en el plano de una manera cierta, sino falseada, ó equivocada, el estado actual de la finca. El plano está autorizado por el maestro de obras don Cecilio González Domingo.

El alcalde hizo la pregunta de rúbrica de si algún señor concejal quería hacer uso de la palabra, terminado el despacho ordinario. Hubo un momento de expectación y de silencio profundo, mirándose unos á otros y el alcalde dió el campanillazo reglamentario y terminó el acto.

Del Extranjero

Los disturbios obreros.—El socialismo.—Origen de los sucesos.—En Génova y Milan.—Fracaso.—En vias de arreglo.

La agitación obrera que tan graves desórdenes ha causado en estos días en toda Italia, tiende á desaparecer y se espera que por

ahora no ocurran nuevos disturbios, ni vuelvan á mancharse de sangre las vías de las poblaciones.

El origen moral de los sucesos de Sicilia, Génova, Nápoles y otros puntos, no es otro que las ideas agresivas que el socialismo, en Italia más arraigado y más robusto que en ningún otro país, ha inculcado en el obrero italiano, levantisco y rebelde por temperamento, y el material son los sucesos de Castelluzzu (Sicilia).

He aquí como se desarrollaron estos: Obedeciendo ordenes del gobernador, emanadas de Roma, el sargento de gendarmes de Monte San Giulliano, se presentó en el domicilio de la Liga de campesinos, para tomar nota de los que formaban ésta. El secretario de la Liga se negó á facilitar la lista que se le pedía, y al pretender los gendarmes su detención por desobediencia, se revolvió contra ellos.

La multitud se puso de parte del secretario de la Liga, y los gendarmes ante la actitud agresiva del pueblo, desenvainaron los sables y dieron varias cargas, de las que resultaron bastantes heridos.

La noticia de estos sucesos recorrió enseguida toda Italia, y en todas partes se organizaron mítins para protestar de la conducta de los gendarmes de Monte San Giulliano. Los primeros que se declararon en abierta rebeldía fueron los obreros de Génova. En la reunión que estos celebraron en Sestri-Ponent (arrabal de Génova) se pronunciaron violentos discursos y se dieron gritos de ¡a la revolución! y ¡abajo la monarquía!

Entonces el comisario de policía pretendió suspender el mítin, y con este motivo se estableció encarnizada lucha, en la que se cambiaron más de quinientos disparos, de revólver la mayor parte, poniendo fin á la contienda la intervención de la tropa, recogiendo de las calles algunos muertos y bastantes heridos.

La conducta de los obreros de Génova fué imitada por los de Milan, quienes entre vivas á la revolución votaron la huelga.

Después Turin, Monza, Nápoles y otras poblaciones han sido teatro de graves sucesos que tienen al gobierno italiano en muy grave situación, pero apesar de todo créese que el conflicto será solucionado en breve, por haber fracasado la idea del paro general en todo el reino.

En un principio se creyó que la huelga general era inevitable, en vista de la solidaridad que reinaba entre los obreros y de amenazar estos con ella si el gobierno no autorizaba á los gendarmes de Monte San Giulliano y á la policía de Génova, cosa á que no podía accederse.

La causa de que al conflicto no haya adquirido mayor gravedad y de que ya esté un camino de la solución, no es otra que el haber sido muy afortunadas las gestiones que han hecho cerca de los revoltosos los amigos del gobierno que entre ellos figuraban.

Para esto no obstante, lo ocurrido puede servir de lección al gobierno del señor Giolitti para que sea más cauto en sus relaciones con los socialistas, cuyo envalentamiento es cada día mayor.

ROSSETTI.

Roma] Septiembre

Huelga soberana

(LA DE PINTORES)

Ayer se han declarado en huelga todos los obreros pintores que trabajaban en las obras de enlucido y decorado que se hacían en las dependencias oficiales para recibir á don Alfonso XIII. Los arcos estilo japonés se han quedado con el aparejo esperando á que los rusos les den unas cuantas manos para poder pasar.

Los patronos de estos obreros son los hermanos Ramírez y Manuel Millán.

La causa de la huelga, el disgusto de los obreros porque se negaban los patronos á pagarles las horas extraordinarias de trabajo al tipo que los obreros consideraban lícito exigiéndoles trabajar de noche, y porque consideran desproporcionado el lucro de los patronos.

Todo lo que se relaciona con la visita regia en Salamanca ofrece resistencias y crea conflictos; todo se hace á regañadientes y mal y aun pagando andan tardías y muy remisas las gentes útiles para ocuparse en nada que con esa visita se relaciona. Se hace todo mal y como para salir del paso.

Cuando se trata de los republicanos se encuentran en Salamanca muchísimos obreros que ponen en las obras que se le encomiendan, si de honrar los ideales que amamos se trata, fe y entusiasmo y más trabajo por amor que por interés.

Para la monarquía y las instituciones que con ella conviven se les ve trabajar á disgusto. La necesidad extrema les resuelve.

Los obreros pintores están decididos á no dar una pincelada más, si, puesto que de obras regias se trata,

no se les paga regiamente; y quedará todo pintado al pastel para que no falte carácter á la cosa.

Misceláneas

Los preparativos de la visita regia están originando en Salamanca la mar de conflictos.

Los que se alquilan para entusiasmarse, están dispuestos á protestar contra el jornal que les proponen. Tres pesetas por desgañitarse tres días, no es nada. Santamaría pagó las velas á cinco pesetas, y allí no había temor á que se perdiera algo.

Los pintores se quejan también de la mezquindad de la paga y de que se les sisa en las horas extraordinarias.

Y á la compañía dramática que hoy está en Ciudad Rodrigo y que actuará en el teatro Bretón ante Su Majestad, la han pateado soberanamente. En otro lugar de este número va el detalle de la pateadura.

Cuando llegáramos aquí, nos informan de que en el Correccional se están alistando, bullangueros de todas las clases sociales para entusiasmarse el día 29 por las tres pesetas consabidas.

Los jefes de *claque*, entre ellos el ciudadano Levisia, que iba esta mañana al frente de uno de los grupos de hombres-muebles, devengarán cinco pesetas.

Lo que está sucediendo sería ridículo, si no fuera repugnante.

Este rasgo de las tres pesetas por entusiasmo de ocasión, salió de la reunión de notables que se celebró ayer.

Lo que cuentan del viaje regio

Que se halla en la Granja el ministro de I. P., dispuesto para acompañar al rey á Salamanca.

—Que la compañía del señor Echaide, por no hallar otra que cueste á la empresa más barata, será la encargada de la función regia en Bretón, si sale con vida de Ciudad-Rodrigo.

—Que se pondrá en escena *El Estigma*, de Echegaray, y un propósito del diputado señor Maldonado. También habrá las consabidas poesías de Galán y de Joseito el de Rollán.

—Que el amo Juan presta al rey una pila de agua bendita y una cama para un criado. ¿Le cobrará alquiler?

—Que definitivamente acompañará al rey el príncipe consorte de Asturias.

—Que las calles del tránsito se adornarán con las banderas y gallardetes que se utilizaron para la venida de Romanones. ¡Y que no se dará tono el cojo con la prioridad!

—Que ya no es indispensable á las señoras para asistir á la apertura llevar mantilla blanca. Pueden llevar lo que quieran. ¡Gracias, señores tiranos!

—Que al rey, si lo consiente, le escoltarán muy cerca dos ganaderos. ¡Qué atrocidad más ridícula!

—Que ha quedado ya ultimado el programa de festejos. Pero... ¿hay programa?

—Que los marqueses de Castellanos se gastarán un dineral en flores y palomas.

—Que también los jesuitas iluminarán la fachada de su residencia. ¡Jesuita y te ahorcas...!

—Que habrá recepciones de alcaldes, y de fiscales y jueces municipales... y de caciques.

—Que estará adornada la estación del ferrocarril y se alfombrará el salón de recepciones... y Mr. Louis se suscribe con... cuarenta reales.

—Que los músicos y danzantes de San Esteban de la Sierra, se llaman: Miguel Martín, Manuel Martín, Francisco Rosas, Alejandro Rodríguez, Francisco Labrador, José Martín, Bernardo Niesto, Felipe Rosas, Aquilino Rodríguez, Alejandro Rodríguez, Manuel Madroño y Antonio Rodríguez.

—Una dinastía de Martínez y Rodríguezes, hecha por Gonzálezes y Dominguezes.

—Que el tren regio, desde Medina no se detendrá más que en Cantalapedra para tomar... agua.

—Que ha sido contratada por el marqués de Castellanos la banda 1.ª de Mayo, para cuando el rey pase por su puerta.

—Que la Cámara de Comercio estrenará un pendón. ¿un.?

—Que siguen recibiendo en el

Hotel episcopal bargueños y más bargueños.

—Y que se arriendan á personas desasqueras, dos fraques, una levita, un chaquet y dos sombreros de copa, muy apropiados y en buen uso para recepciones.

En la administración de este diario informarán. Va de veras, señores.

PATEADURA SOBERANA

Por tratarse de la compañía cómica-dramática que ha de tener el honor (según dicen los monárquicos) de hacer en el teatro Bretón la función regia, tomamos de nuestro colega de Ciudad-Rodrigo *La Iberia*, lo siguiente:

Nuevo teatro.—El Loco Dios.—Pateo loco.

Ha estado en muy poco que la compañía que dirige el notable primer actor (menos notable que él cree) señor Echaide, no pudiera ir á Salamanca para hacer la función regia.

Anoche se provocó en el lindo coliseo de la calle de los gigantes, una cuestión de orden público que pudo tener graves consecuencias.

A las nueve de la noche había en el teatro una muy escasa concurrencia, pero muy acreedora también á la consideración y respeto de los actores.

Se levantó el telón y empezó la obra magistralmente interpretada por todos los artistas y muy especialmente por la señora Aranaz, que tantos lauros ha conquistado en el teatro Español de Madrid y en todas partes donde ha lucido sus excepcionales actitudes para el arte dramático.

Todo marchaba muy bien, como decimos, hasta que salió el loco.

Este papel estaba á cargo del señor Echaide. No discutimos si este señor ha concebido bien ó mal el tipo del «Loco Dios» pero es el caso que lo representaba con tanta naturalidad, con tanta gracia, que no parecía sino que le recitaba de mala gana.

El público se enteró de que el señor Echaide se hallaba molestado por que un caballero le silvó, noches pasadas, ciertos lujos que se permitió, al hacer *Los hijos artificiales*. ¡Era justo que el público de anoche fuera víctima del resentimiento personal que el señor Echaide tuviera con el del silvido? No; y á pesar de ello siguió recitando el papel muy bajito, pero muy de prisa, atropellándose, sin entonación; peor en fin que pudiera hacerlo el «Gramóphone».

Y el público prudente en extremo, aguantando varas hasta el tercer acto, en el que el señor Echaide, por no deslucir y hacer sufrir menos quizá á la modesta (virtud que enaltece el mérito, señor Echaide) y notabilísima actriz Concha Aranaz, hizo una escena final aceptable, que gustó más por lo mal que le habían salido las anteriores.

Más de media hora estuvo el público aplaudiendo y pidiendo que subieran el telón. Todo inútil. El señor Echaide se opuso terminantemente á ello. A las personas que sin motivo ninguno, habían sufrido la burla hasta allí y sin embargo le aplaudían porque había puesto su voluntad en el tercer acto, olvidándolo todo como se hace al final de las comedias, ¡jaah! á esas personas había que demostrarle su gratitud con un desaire, con un... ¡me alegro veros buenos!..

Por eso en el cuarto acto, al salir en señor Echaide, fué objeto de una ovación cariñosa como debe haber oído pocas en el transcurso de su carrera, y que le impidió continuar la lidia, digo la fiesta, bajándose el telón antes del incendio, ¡Gracias á eso!

El resto de la compañía estuvo muy bien, particularmente la señora Aranaz cuyo talento, belleza y modestia, arrancaban justos y entusiastas aplausos que contrastaban con las manifestaciones de desagrado para el primer actor que fué retirado, á los gritos de ¡Echaide! ¡Echaide!

Para mayor desdicha la luz eléctrica se apagó veinte ó treinta veces.

De Salamanca

Buena noticia... para el interesado.

Al vecino de Peñaranda Manuel de la Peña se le ha comunicado que ha fallecido en Méjico un pariente suyo y que le deja por heredero de su fortuna, consistente en seis millones de pesetas.

Los dependientes de comercio se reunieron anteayer en el café del Pasaje para fe-

tejar el descanso dominical y enviaron á Madrid el siguiente telegrama:

«Director Descanso Dominical.—Terminando período feriado excepcional, hoy cumplido—se leyó unánimemente por parte patronal. Salude compañeros de ese periódico hermanos en trabajo, agradeciendo valiente campaña.—*Dependencia Mercantil*».

Se nos dice que han sido denunciados el impresor señor Núñez, el alcalde Constitucional, el viscaro capitular, un veterinario, un relojero y un comerciante de ultramarinos, por haber infringido la ley del descanso dominical.

Felicitamos á los citados industriales por que yendo en compañía de las autoridades no se les impondrá ninguna corrección.

Ha sido nombrado aspirante de la secretaría del Gobierno civil de provincia don Angel Redondo.

Ha sido puesta á disposición del Juzgado de instrucción una madre y una hija, acusada la primera del delito de corrupción de menores.

Ha llegado á Salamanca la familia del inspector jefe de vigilancia don Vicente Pío Lozano.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal y del Oeste de España, establece billetes á precios reducidos con motivo del viaje regio.

En Medina del Campo se ha suicidado un sujeto que dijo ser vecino de Peñaranda y llamarse Manuel Hernández.

Creese que éste no es su verdadero nombre.

Por no estar lo suficientemente adelantados los trabajos, no se hizo la prueba, esta madrugada, como se pensó de la iluminación de la Plaza Mayor.

Se hará mañana á las dos.

La compañía cómica dramática que ha venido actuando en el Bretón durante la temporada de feria bajo la dirección de don Luis Echaide, abre un abono por cinco únicas funciones que empezarán el día 28.

Ayer tarde se inició un incendio en la cantina que frente á la estación tiene establecida Luis Polo, la oportuna intervención de varios vecinos evitó la propagación del siniestro que afortunadamente careció de importancia.

Según nuestras noticias el sujeto que anteayer detuvo la policía fué detenido no por sospechoso de carterista sino por creerse anarquista de acción.

El aludido fué garantido por el rector de la Universidad señor Unamuno, de quien parece ser es antiguo amigo. Total, primera plancha de la policía. Desearíamos que fuera también la última.

SANOL PIZA, INVENTO INFALIBLE para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en 24 horas. Conviene tenerlo á mano.—4 y 6 reales frasco.

En Ledesma ha fallecido un joven atacado de epidemia variolosa.

En la administración de EL PORTU se venden, á 25 céntimos, preciosos alfileres de corbata, con el busto de nuestro ilustre jefe señor Salmerón.

Ha sido nombrado director de la Escuela Superior de Industrias de Béjar don Marcelino Cajigal.

Nuestro querido amigo y correligionario de Peñaranda don Vicente Moreno Blanco, ha salido para Barcelona con el fin de asistir á todos los actos que en honor del ilustre jefe del partido de Unión republicana se celebrarán en la capital de Cataluña.

Veán los padres de familia de Salamanca y fuera de ella, lo referente á los salones de estudio y vigilancia á la entrada de las clases del Instituto en el anuncio del Colegio LICEO ESCOLAR.

Ayer se reunió el claustro de la Facultad de Medicina, para tratar de asuntos relacionados con dicha escuela.

Con el uso continuo del mineral de agumesa *NOCERA-UMBRA* se combate la obesidad.

El aspirante de administración don Alberto Borja ha sido trasladado á Zamora.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del anti-palúdico *ESANOFELE*.

Dos orladas de servicio se pegaron ayer por cuestión de los novios.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el *ESANOFELE*.

Se encuentra en Salamanca el redactor de *El Correo* señor Sánchez Esteban.

El *FERRO-QUINA BISLERI* vence las anemias.

El señor Alcalde ha dado orden para que desaparezcan de la plaza de la Verdura los puestos de melones y sandías establecidos en ellas desde tiempo inmemorial.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el *FERRO-QUINA-BISLERI*.

Hállanse en Salamanca todos los representantes en cortes á excepción del amo Juan que ha salido para Llen.

Quien usa el *FERRO-QUINA-BISLERI* come con apetito.

Dice un colega local que varias personas han encontrado en el agua de los caños pequeñas bacterias y microorganismos en abundancia.

Ultima novedad
Abanico Perfumado
J. ASIAIN.
PLAZA MAYOR, 1 y 2.

Ha fallecido repentinamente el farmacéutico de Carpio (El) D. José Rodríguez.

El mejor anti-palúdico conocido es el *ESANOFELE*.

Se calcula en 15.000 pesetas lo que los carteristas han robado durante la pasada temporada de ferias.

Conviene á los que padecen *Hernias leer* un anuncio que publicamos en cuarta plana.

El día 30 llegará de nuevo á Salamanca el inspector de sanidad señor Bejarano.

El agua mineral de mesa *NOCERA-UBRAM* es refrescante, digestiva y gaseosa.

Parece ser que se han vendido anteayer grandee cantinades de huevos en malas condiciones.

El *FERRO-QUINA-BISLERI* devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Hoy obsequiarán con un banquete á su compañero señor Viscasillas los funcionarios del orden judicial, para celebrar el ascenso de dicho señor trasladado á la Audiencia de Las Palmas.

El agua mineral de mesa *NOCERA-UMBRA* está indicada para los catarros de la vejiga.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha recibido un telegrama del ministro ordenando que el 30 del actual, último día habil para la redención del servicio militar, permanezcan abiertas las oficinas y la caja de la sucursal del Banco hasta las siete de la tarde.

Hasta ese día y esa hora únicamente podrán, por tanto, hacerse las redenciones del actual reemplazo, pues el ministro de la Guerra no está dispuesto á conceder nuevas prórrogas.

Nuestro buen amigo don Esteban Verdugo jefe de estación del ferrocarril, en Ciudad-Rodrigo, ha tenido la desgracia de ver morir á un hijo suyo.

El mayor deseo de los padres al confiar sus hijos á un Colegio es que le alimenten bien le vigilen y le enseñen; cuyas condiciones las llena por completo el acreditado *CENTRO PENSION MANES*.
Vease el anuncio en 3.ª plana.

Ayer tarde se cayó un electricista de uno de los arcos de la Plaza Mayor. Afortunadamente salió completamente ileso.

Esta mañana en la Plaza Mayor se cayeron los caballos de un coche que conducía dos curas.

Registro civil

durante el día de ayer se han hecho las siguientes anotaciones:

DEFUNCIONES

Benito Herrera.
Bernardo Candela Colomé.
Gerarda García González.
Barbara Medina.

NACIMIENTOS

Francisco Hernández.
José Ambrosio Vicente.
Antonio Prieto Casas.
José Pascual de la Iglesia.

Tribunales

Señalamientos para mañana

Sección primera.—Vista de la causa se-
ñalada en el Juzgado de esta capital por esta
causa contra Antonio Carvayo y otro. Ponente
señor García López; abogados señores
Salmán y Sánchez procuradores; señores
Polo y Polo.

Sección segunda.—Sumario instruido en
Juzgado de Alba de Tormes, contra Agus-
tín Martín y dos más por lesiones, Ponente
señor Pascual; defensores señores Mosquete
y Pascual; procuradores señores Merino y Sán-
chez.

Servicio telegráfico

Templando... ministeriales

Madrid 27, 2º30.

Los cabileos políticos son ca-
vez mayores y cada día mas
trincados.

El señor Dato se dedica a su-
azar asperezas y diferencias que
separan a los ministeriales en-
tre los que hay muchos descon-
tados.

Teme el gobierno que esas
esperanzas y diferencias se ex-
terioricen el sábado próximo en
una reunión que ha de celebrar la
mayoría en la Presidencia y a
la cual se abstendrán de asistir
muchos diputados.

Lerroux.

Ultima hora

Cuando estamos cerrando este nú-
mero y no disponemos de más espa-

cio que el limitado para una noticia
de pocas líneas, se nos denuncia por
personas de cuya veracidad no po-
demos dudar, una infracción escan-
dalosa é incomprensible de preceptos
legales, cuyo cumplimiento no puede
escusarse, cuando se trata de inhu-
maciones.

* *

Advertimos á los socios que están
alistados y contratados para entu-
siasmarse á tres pesetas, que hay
categorías y clases.

A los de blusa y alpargatas, es de-
cir á los más necesitados, se les paga
á tres pesetas; á los de americana y
hongo, medio decentes, á cinco; á
los de chaquet y sombrero de paja, á
7'50, y á los que tengan la fortuna
de poder adquirir levita y chistera,
aunque sean de guardarropa, á 15
pesetas.

Para el bello sexo también hay
clases.

Bandarines de enganche: Correc-
cional. Hotel Levusia, Caleros y
Prior (el número se lo saben los re-
clutas).

¡NO CONFUNDIRSE!

* *

Rogamos á las personas de buen
gusto, que quieran refinarlo en ma-

teria de decorado y ornamentación,
que pasen por la Casa Consistorial
de la Plaza Mayor. La epidemia va-
riolosa ejerce tal influencia en las
paredes, que un compañero guasón
hizo una frase ¡que nos reímos de las
de Maura! Al salón regio le llama el
salón de las pecas.

La antesala se ha empapelado es-
tilo Baulos-Bórchigas; y la sala de
tenencias, tiene carácter de capilla
ardiente.

¿Quién será el muerto?

Mañana daremos más detalles.

El Porvenir, Sociedad Anónima Tipográfica.

Ferro-Quina Bisleri

El uso de este licor
se considera ahora co-
mo una necesidad para
los nerviosos, ané-
micos y los debilita-
dos de estómago.

El ilustre Prof. EN-
RIQUE MORSELLI,
escribe: «Me ha dado
indiscutibles resulta-
dos en las formas de
dispepsia lenta, como también en todos
los estados de debilidad general que com-
plican la neurosis histérica.»

¿Queréis la Salud??



MILANO

Depositarlo: A. ROLANDO.-Barcelona

VENTA

en todas las Farmacias y Droguerías.

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto

DIRECTOR PROPIETARIO: **D. José Mañes Casaux**

Calles del Silencio, 1 y Tostado, 1, SALAMANCA

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo á las Faculta-
des é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido á su régi-
men especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las dife-
rentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones, salones de estudio, co-
medores y amplias clases, distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 y TOSTADO, 1, co-
municadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licen-
ciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de
Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á
todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la escuela que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se
siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la pre-
paración para ingreso en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el
grado de Bachiller en el próximo Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cur-
sos ha tenido mayor número de alumnos, que todos los demás Colegios, lógico es suponer
que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación *verdadera*, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.
Prévia autorización se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant de Pasaje

39, PLAZA MAYOR, NÚM. 39.

MARCELINO CHAPADO

Espaciosos comedores.-Servicios esmerados

Proclo, desde 2 pesetas cubierto

==Carruaje á la Estación==

TELÉFONO, NÚM. 7.—Salamanca

EL PROGRESO

de las Industrias Salmantinas

MIRAT É HIJO

FABRICAS

de Abonos Químicos y Minerales.

de Acido sulfúrico.

de Acido nítrico.

de Superfosfatos.

de Almidones.

de Pastas para sopa.

ALMACENES

de Garbanzos (primero de Castilla).

de Sales amoniacaes.

de Sales potásicas.

de Sales nítricas.

de Escorias Thomas.

de Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios Diplomas

Catálogos.—Listines.—Consultas gratis.

por completo. Luego, á su vez, preguntó por Vic-

El corazón de la pobre madre no pudo resistir.

—No puede olvidar,—exclamó.

Y se puso á contarle la vida del joven oficial.

Julio sufría ante aquella íntima confesión: su ros-

to se había nublado, la sonrisa desapareció de sus

labios. Amando como amaba en aquel momento,

comprendía las torturas de Victor, obligado á re-

nunciar á su sueño, á la niña adorada. Pero el pasa-

do de Ninetta no se podía destruir, ni Elvira podía

perder la esposa del hijo de Próspero.

El paso, la voz de éste se dejó oír en la habitación

próxima.

—Por caridad, que no sepa nada,—suplicó Ca-

mila.

Próspero entró; su cara se había iluminado; pa-

recefa contentísimo.

—¡Ah, estás aquí,—exclamó estrechando la mano

del amigo, que le había salido al encuentro.—Hace

mucho tiempo que no se te ve.

—He tenido muchos enfermos.

—¿La señora Ana y Elvira siguen bien?

—Muy bien, gracias.

Se estrecharon cordialmente la mano; después

Próspero se aproximó á su mujer y la besó en la

mente.

—¿Cómo va, querida?

Camila enrojeció un poco.

—¿Por qué esa pregunta?

—Porque has enflaquecido y estás pálida desde

hace algún tiempo y quiero decírtelo en presencia

de mi único amigo, para que sepa que no quieres

Julio la escuchaba conmovido, teniendo entre las
suyas la mano de Gemma, en cuyo rostro había una
irradiación nueva, divina. Su alma se perdía en vi-
siones infinitas. También el médico habló de sí, de
su familia, de Elvira, pero calló las relaciones que
había tenido con la madre de la joven.

No quería turbar á Gemma.

Cuando llegó la hora de separarse, la joven le
presentó la frente, en la cual depositó un beso ar-
diente, murmurando:

—Hasta mañana, esposa mía.

—Hasta mañana,—repuso Gemma con celestial
sonrisa.

Y volviéndose, se echó en brazos de su madre
para esconder su poderosa emoción.

El dueño de la CASA LIQUIDACIÓN establecido temporalmente en la calle de ZAMORA NÚMERO 24, posee
en conculmento de su numerosa clientela y del público que siendo pocos los días que ha de estar en
esta, liquida á precios baratísimos los géneros que le quedan.
Hay trajes de paño para hombres desde 17'50 pesetas, capas de paño desde 15, fajás á peseta, corsets á 1'50 y
2 pesetas, mantas de lana, mantones, tapadoccos, mantas de viaje, chalecos de punto, velos toalla, pancheros de seda,
mantones de Manila, camisas de mujer, camisas de franela y blancas para hombre, camisetitas, calcetillos, relo-
jes despartadores, paraguas, bates y otros varios objetos.
Relojes de bolsillo desde cinco pesetas.

NO OLVIDAR LAS SEÑAS

Calle de ZAMORA número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

Fijarse bien que os interesa

GRAN CAFE RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA, 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.—Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confien.

Eismero y economía

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena

Manuel García del Teso

Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes, licores y vinagres blancos y tinto. Gran surtido en refrescos y jarabes de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.

Se sirven a domicilio desde 8 litros en adelante.
Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

SANTIAGO Y MAESO

Fabricantes de jabones

5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados están dando.

A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy a los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes y tiendas de coloniales

Tahona Bretón

CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.

Pan de todas clases del país.

Primera casa en pan de brillo, lujo, francés y figuras de Madrid

Única que fabrica el pan de Hamburgo.

Levaduras, invento de la casa, renovadas diariamente.

Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior 1; San Julián 18.

Bernardo Cachorro

Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas** y **Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.

Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Lonja de la Cárcel número 5** y **Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**

Gran depósito de intestinos secos, de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la casa americana de los grandes **Mataderos de Buenos Aires.**

ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19
SALAMANCA

Félix Carbajosa Rico

(SUCESOR DEL ARMUÑÉS)

Doctor Riesco, 39, Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez. Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagros de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos. Se venden bocoyes de 35 pesetas en adelante.

SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

Liceo Escolar

COLEGIO DIRIGIDO POR

D. Pedro González García

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

PLAZUELA DE LOS BANDOS, 5, SALAMANCA.

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último ONCE MATRICULAS DE HONOR, DIECINUEVE SOBRESALIENTES y QUINCE NOTABLES en cuarenta y nueve exámenes.

Este Centro de enseñanza, ha superado, por lo tanto, muchísimo en matriculas de honor a los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes y notables ha obtenido.

Creyendo por experiencia indiscutible, que en viviendas raquíticas de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospedaje, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegial, este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local céntrico y amplio, con dormitorios para más de cincuenta internos, salones de estudio para sesenta o setenta, extensas clases y patios espaciosos en donde podrán los alumnos entregarse a las diversiones propias de la edad, jugar a la pelota, y, en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo ó las circunstancias no permitan el paseo diario con el inspector.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, de Facultad, instituto ó ingreso en la segunda enseñanza.

También se ha creado una sección que asistirá diariamente a los salones de estudio del Colegio y será vigilada a la entrada de las cátedras oficiales del Instituto, sección extraordinariamente económica y utilizable principalmente para los padres que residen en Salamanca.

Para profesorado, pensiones organización y demás detalles, pídanse reglamentos y cuantas noticias precisen al director.

Platería, Joyería y Relojería

VIUDA É HIJOS DE FERNANDO GARCÍA

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción. Casa fundada en 1810

Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.

Premios en varias exposiciones.

No más Hernias

Gabinete Mecanoterápico

DE MADRID

PRECIADOS, 34 Y 36

Para la curación de hernias (quebraduras) y deformidades de huesos (pecho, espalda, piernas, etc.) por medio de los aparatos modernos articulados mecánico-reguladores de presión gradual.

El Médico especialista de este Gabinete advierte que las personas que deseen consultarle, escriban antes al Gabinete para decirles el día que hace su visita a Salamanca, pues esta consulta no tiene nada que ver con otras que se anuncian en los periódicos de la localidad y son dadas por dependientes de ortopédicos pero no por médicos.

Los anuncios nuestros dicen: «Consulta Médica especial» único modo de evitar confusiones demostrando ser médico quien la da.

Cartas a don Tomás Serna. Preciados, 34 y 36, Madrid.

Ateneo Salmantino

Colegio de niños de don Manuel Durán.

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas a cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Calador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Para el próximo curso académico de 1904 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca.

Almacén de maderas

DE

FLORES Y COMPAÑIA.

Afuera de Santi-Spiritus
Carretera de circunvalación
(Junto a la Alamedilla.)

Salamanca

Grandes existencias
Precios económicos

Artes Gráficas

Perfección, rapidez, economía

Clichés de fotograbado y de cincografía, para periódicos y revistas ilustradas.

Dibujos a la aguada y a pluma para clichés, en ventajosas condiciones de perfección, rapidez y economía.

PRECIO DE LOS CLICHES

Fotograbado de un centímetro cuadrado.	0,05 pts
Mínimo.	2
Fotograbado de mancha (directo).	0,06
Mínimo.	2,50
Siluetado.	0,08
Mínimo.	3

Se responde de la calidad de los trabajos. Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haber hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día. Los encargos a S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Jerónima, 35, Madrid.

CALENDARIO

Hoja de mañana—Día 28 de Septiembre

San Wenceslao.

Sale el sol a las 5,48 Pónese a las 17,65.

El primer pensamiento de Julio, al día siguiente, fué dirigirse a casa de Próspero y anunciarle su decisión.

Antes de hablar a Ana y a Elvira del compromiso que había contraído, quería confiarse a su íntimo amigo.

No encontró a Próspero en su casa: halló sólo a Camila.

La hermosa señora estaba un poco más enflaquecida que la última vez que la vió. Una expresión melancólica, triste, alteraba de vez en cuando su semblante. Sufría por su hijo.

Victor, para olvidar, se abandonaba al presente a una vida desenfrenada. Contra su costumbre, pasaba las noches jugando, rara vez aparecía por su casa, como si temiese encontrar a Elvira, ni se entretenía como antes con su madre.

¡Ah! mejor hubiera sido que Próspero no hubiese insistido tanto para llevar a casa a su amigo.

La paz, suave gozada hasta entonces, había desaparecido.

Próspero reñía a Victor por su mala conducta, sin que sospechase el verdadero motivo.

Después no comprendía el por qué de la tristeza incesante de su mujer, su deseo de permanecer retirada, no dar recepciones, ni asistir a ninguna fiesta, cuando antes era el alma de todas.

Y se preocupaba él también, y se ausentaba con frecuencia porque ya no encontraba el ambiente sereno que constituía su felicidad.

Cuando le anunciaron a Julio, Camila sintió un interno disgusto, pero, demasiado bien educada para demostrarlo, ordenó que le hiciesen pasar.

—Me disgusta venir a molestaros, señora,—dijo un poco confuso.—Buscaba a Próspero pero como me han dicho que ha salido, pido permiso para saludaros.

—Sois muy amable; gracias, sentaos.

Al mirarle Camila recibió la impresión de que un cambio radical se había operado en el médico.

Parecía más joven; tenía los ojos brillantes; las mejillas más coloradas, una sonrisa de felicidad en los labios.

Experimentó una sensación penosa. Hizo una rápida comparación entre los dolores maternos que atormentaban su corazón y la alegría que irradiaba el semblante del doctor.

¿No amaba, pues, a Elvira, como decía, ó la niña acaso había olvidado?

Para disimular su impresión, le preguntó por Ana y por la joven.

Julio contestó con una emoción en su sonrisa que Elvira estaba un poco delicada, pero esperaba que sus cuidados y los de su hermana la restablecerían.